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итоги года астраханская область

— инвестиции —

В 2015 году началось создание 
астраханской особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ), над плана-
ми которой региональные власти 
работали несколько лет. ОЭЗ по-
лучила название, управляющую 
компанию и заключила контрак-
ты с первыми резидентами. Раз-
витие зоны астраханские власти 
связывают с судостроительной 
отраслью, и, по мнению экспер-
тов, они вполне осуществимы.

Начиная с портфеля
О необходимости создания на терри-
тории Астраханской области особой 
экономической зоны промышлен-
но-производственного типа загово-
рили еще несколько лет назад. Одна-
ко процесс переговоров с федераль-
ным правительством по этому пово-
ду затянулся. Астраханский вице-гу-
бернатор Константин Маркелов опи-
сывал ситуацию так: «Минэкономраз-
вития РФ не гарантирует создание зо-
ны, пока не будет сформирован порт-
фель договоренностей с потенциаль-
ными инвесторами. Инвесторы, пре-
жде чем что-то подписывать, просят 
гарантий». Только, когда удалось под-
писать соглашения о намерениях с та-
кими крупными игроками, как фин-
ская ABB Marine OY и итальянская 
Rosetti Marino Spa, Минэкономраз-
вития РФ одобрило проект. В ноябре 
2014 года премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев подписал постановле-
ние о создании ОЭЗ в Наримановс-
ком районе Астраханской области.

В пояснительной записке к про-
екту постановления сообщается, 
что федеральный бюджет готов 
выделить на создание астраханс-
кой ОЭЗ 7,9 млрд рублей в течение 
2015–2017 годов. В документе отме-
чено, что в случае успешного запус-
ка ОЭЗ, Россия сумеет занять долю 
в 3–5% мирового гражданского су-
достроения, что означает 6–8 место 
среди всех стран.

Общая площадь ОЭЗ составляет 
9,8 тыс га. Резиденты зоны вправе 
не платить налог на имущество ор-
ганизации, налог на землю, транс-
портный налог, а также освобож-
даются от уплаты НДС и пошлин 
на оборудование, сырье и готовую 
продукцию.

Астраханские власти выразили 
готовность инвестировать в обус-
тройство особой экономической 
зоны сумму, сопоставимую с вы-
деляемой федеральным бюдже-

том. Об этом заявил министр про-
мышленности, транспорта и при-
родных ресурсов региона Сер-
гей Кржановский: «Создание ин-
фраструктуры зоны оценивает-
ся в 16 млрд рублей, плюс средс-
тва резидентов, которые должны 
пойти на создание производства. 
Якорным резидентом станет ССЗ 
«Лотос», особая зона появится как 
раз на территории, прилегающей 
к данному заводу».

В начале апреля астраханская 
ОЭЗ обрела статус и название: пра-
вительство региона стало 100%-
ным учредителем ПАО «Особая эко-
номическая зона „Лотос“», вложив 
в уставной капитал 142 млн рублей. 
Генеральным директором управля-
ющей компании стал Сергей Ми-
лушкин, прежде занимавший пост 
председателя наблюдательного со-
вета союза «Национальное объеди-
нение саморегулируемых органи-
заций операторов по обращению 
с отходами производства и пот-
ребления». Совет директоров ПАО 
был сформирован из членов аст-
раханского правительства. Компа-
ния, зарегистрированная в Нари-
мановском районе, сразу же обза-
велась двумя офисами — в Астра-
хани и в Москве. 8 июня соглаше-
ние об управлении ОЭЗ было со-
гласовано заместителем министра 
экономического развития РФ Алек-
сандром Цыбульским.

С оглядкой на санкции
Свое первое интервью в новом качес-
тве Сергей Милушкин начал с тре-

вожной ноты: «Сейчас наша задача — 
актуализировать эту информацию. 
Задача непростая — сегодня мы нахо-
димся под санкциями. С учетом всех 
сложностей внешнеполитических 
мы допускаем, что кто-то из резиден-
тов будет отказываться. Поэтому важ-
нейшая задача, которую предстоит 
решить — восполнение портфеля по-
тенциальных инвесторов. Для этого 
мы предполагаем сосредоточить уси-
лия на работе с азиатскими компани-
ями, с китайскими и корейскими су-
достроителями, которые в принципе 
проявляли заинтересованность».

Впрочем, Сергей Кржановский в ав-
густе эти опасения развеял, заявив, 
что при актуализации портфеля УК 
ОЭЗ не получила ни одного полити-
чески мотивированного отказа в связи 
с международными санкциями. «Отка-
зов не поступало. Например, мы про-
вели встречу с компанией Liebherr (Би-
берах-ан-дер-Рис, Германия). У нее уже 
есть завод в Нижнем Новгороде, кото-
рый строит технику наземного базиро-
вания, и подразделение Liebherr, кото-
рое отвечает за производство и реали-
зацию оффшорной техники, заинте-
ресовано в размещении производства 
на территории Астраханской области. 
Компания не отказывается от того, что 
она заинтересована во вхождении в зо-
ну», — подчеркнул министр.

Первые — свои
Уже к сентябрю наблюдательный 
совет ОЭЗ одобрил заявку первого 
претендента в резиденты. Им стала 
компания «Свои», учредителем ко-
торой выступает ООО «Поликомп-
лекс» (Москва). Инвестор намерен 
организовать в ОЭЗ «Лотос» произ-
водство труб капельного ороше-
ния с использованием биоразлага-

емых материалов. «Поликомплекс» 
планирует направить на реализа-
цию проекта 116 млн рублей собс-
твенных средств, еще 285 млн руб-
лей компании выделил Фонд раз-
вития промышленности в виде кре-
дита, 90 млн рублей поступит в фор-
ме банковского займа. Этих средств 
должно хватить на организацию 
к 2018 году производства мощнос-
тью 500 млн метров труб в год (для 
сравнения, в настоящее время пот-
ребности астраханского АПК в дан-
ном виде продукции составляют 
140 млн метров. — «Ъ‑ИГ»).

В начале ноября заявка перво-
го резидента прошла согласование 
в Минэкономразвития РФ. Защищая 
заявку, министр экономики регио-
на Элина Полянская заявила: «Про-
ект решает задачу импортозамеще-
ния, так как в настоящее время доля 
отечественного оборудования в про-
изводстве систем капельного ороше-
ния составляет всего 13%». В дальней-
шем на территории ОЭЗ «Лотос» пла-
нируется реализация еще пяти про-
ектов биотехнологического класте-
ра, отметила министр.

Вторые — тезки
Еще одним резидентом астрахан-
ской особой экономической зоны 
«Лотос» стал одноименный судо-
строительный завод, часть произ-
водственной площадки которого 
ранее перешла к ОЭЗ. Завод «Лотос» 
входит в производственный диви-
зион CNRG Group, структуры «Объ-
единенной судостроительной кор-
порации».

«ССЗ „Лотос“», заказчиками кото-
рого являются судовладельцы Рос-
сии, Ирана, Казахстана, Азербайджа-
на, нефтегазовые копании и военно-

промышленный комплекс, собира-
ется обновить линии по очистке, рез-
ке, окраске металла, изготовлению 
плоских секций, сварочного обору-
дования, также будет создан сервис-
ный центр обработки металла. ОСК, 
в состав которой входит завод «Ло-
тос», инвестирует в модернизацию 
предприятия 320 млн рублей. Кро-
ме того, на модернизацию будут на-
правлены 526 млн рублей собствен-
ных средств предприятия. К 2020 го-
ду планируется окупить инвестиции 
и выйти на работу с прибылью», — 
сообщили в пресс-службе губернато-
ра Александра Жилкина.

В начале декабря ОСК и астрахан-
ская ОЭЗ «Лотос» подписали соглаше-
ние о сотрудничестве, согласно кото-
рому корпорация планирует произ-
водить в Астраханской области им-
портозамещающие комплектующие 
в рамках реализации программы раз-
вития судостроения РФ до 2030 года. 
Сергей Милушкин уточнил, что речь 
идет о производстве оборудования 
для шельфовых проектов.

Потенциал в расширении
Дальнейшую работу руководство 
УК ОЭЗ «Лотос» связывает, в первую 
очередь, с расширением списка ре-
зидентов. Так, в октябре губернатор 
Александр Жилкин подписал с гла-
вой АО «Роснано» Анатолием Чу-
байсом соглашение, согласно кото-
рому госкорпорация примет учас-
тие в строительстве завода по про-
изводству экологичных лакокрасоч-
ных материалов с использованием 
наноразмерных компонентов. За-
вод мощностью 30 тонн краски в сут-
ки планирует построить на террито-
рии ОЭЗ «Лотос» компания «Стена».

Вместе с тем, Сергей Милушкин 
отметил, что ПАО «Особая эконо-
мическая зона „Лотос“» ведет пе-
реговоры с потенциальным рези-
дентом, который планирует раз-
местить на ее территории про-
изводство синтетических нитей. 
«Это российский производитель 
искусственных синтетических 
нитей, в том числе полиакрило-
вых, карбоновых волокон, кото-
рые используются, например, для 
теплоизоляции в космических 
объектах. Переговоры, думаю, пе-
рейдут в фазу подписания согла-
шения достаточно быстро. В марте 
мы должны выпустить их на пло-
щадку с проектными решения-
ми», — заявил господин Милуш-
кин. Назвать потенциального ре-
зидента он отказался.

Вместе с тем, в ОЭЗ до сих пор нет 
ни одного иностранного резидента. 
Первым из них может стать голланд-
ская IHC Mervede. 6 ноября на меж-
дународной выставке Europort-2015 
в Роттердаме голландский произво-
дитель оборудования для дноуглу-
бительной индустрии, морской про-
мышленности и строительства осно-
ваний подписал соглашение с ПАО 
«Особая экономическая зона „Ло-
тос“». «На территории России экс-
плуатируется техника производс-
тва IHC Mervede, и соглашение поз-
воляет открыть производство ком-
понентов, которые не производят 
в России, и открыть сервисные цент-
ры, склады для запасных частей. Это 
ускорит проведение регламентных 
работ и уменьшит их стоимость», — 
считает господин Милушкин.

Впрочем, главные планы по раз-
витию зоны астраханские власти 
все же связывают с судостроитель-
ной отраслью. Выступая на октябрь-
ском заседании Морской коллегии 
при правительстве РФ, губернатор 
Александр Жилкин заявил, что Ас-
траханская область обладает мощ-
ностями, достаточными для строи-
тельства рыболовецких судов любо-
го класса. «Вопрос обновления ры-
бопромыслового флота на отечес-
твенных верфях в настоящее вре-
мя как никогда актуален. При этом 
помимо общих мер господдержки 
предполагаются лизинговые про-
граммы, компенсация процентов 
по кредитам — у региона есть до-
полнительное преимущество в ре-
ализации таких проектов. Это воз-
можность строительства судов в осо-
бой экономической зоне „Лотос“», 
для резидентов которой предусмот-
рены преференции», — отметил гу-
бернатор.

«В особых экономических зо-
нах, как это ни удивительно, мес-
тами сохраняется такой хороший 
предпринимательский дух, там со-
бираются бизнесмены, которые 
не против сменить место дислока-
ции компании в обмен на налого-
вые преференции — это самая про-
грессивная и мобильная часть биз-
неса. Полагаю, что намерение ОСК 
производить суда в этой зоне дейс-
твительно осуществится, это может 
быть вопрос четырех-пяти месяцев. 
Это и есть программа импортозаме-
щения, о которой говорят в прави-
тельстве, и она в действии», — го-
ворит руководитель «Алор Брокер» 
в Самаре Евгений Киселев.

Алексей Кожевников

«Лотос» распустился
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В развитии Астраханской ОЭЗ власти 
делают ставку на предприятия 
судостроительной отрасли

Уходящий год был сложным. И будущий год легким 
не будет. Определенную напряженность региональ-
ного бюджета я связываю, прежде всего, с тем, что он 
в значительной степени зависит от налогов топливно-
энергетического комплекса, в частности, компаний 
«ЛУКОйЛ» и «Газпром». Сыграли свою негативную 
роль снижение цен на нефть и газ, а также налоговые 
новшества федерального законодательства по от-
ношению к добывающим компаниям, в частности, 
практически полное обнуление одних налогов и пе-
ревод в федеральный бюджет других. Мы постоянно 
работаем над этим вопросом с федеральным минис-
терством финансов и намерены добиться возвраще-
ния положенных региону налогов в областной бюд-
жет. В кризисные периоды, которые регион и страна 
уже переживали не раз, главное — это держать ситуа-
цию под контролем и работать, что мы и делаем.

1. Первый Каспийский медиафорум
Он прошел в Астрахани в сентябре этого года. В фо-
руме приняли участие более 200 гостей из всех при-
каспийских государств. Дипломатические предста-
вительства и журналисты из России, Азербайджанс-
кой Республики, Иранской Республики Иран, Респуб-
лики Казахстан, Туркменистана обсуждали развитие 
международных связей в плане обмена информацией 
и укрепления сотрудничества. Проведение медиафо-
рума было знаковым для нас. По его результатам я убе-
дился, что прикаспийские государства едины в своем 
стремлении жить мирно и участвовать в совместных 
проектах, тем более что вопросы сохранения Каспия 
в равной степени волнуют все государства, располо-
женные на его берегах. Мы будем продолжать разви-
тие наших отношений, экономических и гуманитар-
ных проектов.

2. Начало работы особой экономической 
зоны «Лотос»
Реализация этого проекта началась в ноябре прошлого 
года, сразу после подписания соответствующего пос-
тановления правительства России. И уже год спустя 
в ОЭЗ пришел первый резидент — ООО «Свои», учре-
дителем которой является российское ООО «Поликом-
плекс». Компания намерена организовать производс-
тво труб капельного орошения по уникальной мето-
дике с использованием биоразлагаемых материалов. 
В ближайшее время статус резидента должен полу-
чить астраханский судремзавод «Лотос». Проходят ус-
пешные переговоры с другими потенциальными ре-
зидентами, среди которых нидерландские и российс-
кие компании, а также представители Китая и Индии. 
Приход первого резидента в особую экономическую 
зону «Лотос» — это успех, означающий фактически на-
чало работы ОЭЗ. Зона только формируется, и разме-
щение производств уже в этом году стало особым со-
бытием. Это старт большого проекта, который придаст 
динамики развитию региона, появлению новой вы-
сокотехнологичной промышленности, которой у нас 
никогда не было.

3. Мероприятия, проведенные в рамках 
празднования 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне
Вдохновляла активность астраханцев, с которой они 
подключились к работе по восстановлению и откры-
тию новых мемориалов воинской славы. Все 190 во-
инских захоронений на территории Астраханской об-
ласти были приведены в порядок. На эти цели из бюд-
жета, а также спонсорами было направлено 23 млн 
рублей. Восхищение вызвало шествие «Бессмертного 
полка». Около четырех тысяч астраханцев несли в ру-
ках плакаты с портретами своих родных — героев Ве-
ликой Отечественной войны. Мы приняли решение 
вместе с командующим Каспийской флотилией о том, 
что в следующем году включим это шествие в офици-
альный парад Победы.

4. Официальный визит делегации 
Астраханской области в Индию
В январе я встретился с премьер-министром Индии гос-
подином Нарендрой Моди. Обсуждались проекты пер-
спективного взаимного сотрудничества. Это расшире-
ние торгово-экономических контактов, в частности, 
дальнейшее развитие транспортного коридора Север-
Юг и активное использование его для транзита индий-
ских товаров через Иран и Астрахань в Россию. Кроме 
этого, возможно открытие индийских предприятий 
в рамках астраханской особой экономической зоны. 
Речь идет о размещении в этой зоне одного из фарма-
цевтических индийских предприятий. Индия извест-
на своими лекарствами, которые не уступают по качес-
тву европейским и американским аналогам, но выиг-
рывают в цене.

5. Ликвидация очереди в детские сады
Это одно из важнейших социальных достижений в Аст-
раханской области в 2015 году. Работа началась в 2013 го-
ду. Тогда в очереди находились 13 тысяч ребятишек 
от трех до семи лет. Сегодня в очереди не осталось ни од-
ного ребенка. На всех уровнях власти мы использова-
ли все ресурсы, чтобы поручение президента России вы-

полнить точно в срок и в полном объеме. Но завершение 
программы не означает, что вопрос с повестки снят. Но-
вая цель — создавать условия, чтобы на деле скорректи-
ровать градостроительную политику: в районах массо-
вой многоэтажной застройки обязательно должны появ-
ляться детские сады, чтобы мамы детей не возили, а во-
дили в садики — рядом с домом.

Топ-5 событий года
Выбор губернатора Астраханской 
области Александра Жилкина
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